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岩美町農業委員会総会議事録 

１．開催日時 令和５年３月１０日（金） 午後１時２５分～午後２時４０分 

２．開催場所 岩美町役場 ミーティング室 

３．出席委員        

 ●農業委員１１人 

   会     長    山 本   淳（１４番） 

   委     員 １番 福 石 幸 生 

           ２番 大 森 正 良 

           ３番 上 田 陽 一 

           ４番 薮 内 孝 博 

           ５番 上 根 慶 万 

           ６番 米 村 進 司 

           ８番 寺 尾 孝 則 

          １０番 賀 山 圭 子 

          １２番 山 本 一 美 

          １３番 飯 野 幸 義 

 ●農地利用最適化推進委員５人 

          １５番 横 田 光 男 

          １６番 宮 本 裕 澄 

          １７番 河 本 俊一郎 

          １９番 藪 田 俊 博 

          ２０番 上 田 芳 夫 

４．欠席委員（２人） 

           ９番 岸 本 利 博 

          １８番 小 谷 幸 次 

５．議事日程 

   日程第１ 開会 

   日程第２ 会長あいさつ 

   日程第３ 議事録署名委員の決定 

           ３番 上 田 陽 一 

           ５番 上 根 慶 万 

   日程第４ 報告事項 

       ①前総会（２月１０日）のてんまつ 

       ②農地法第１８条第６項の規定による通知について 

       ③公共事業の施行に伴う附帯施設の設置に係る農地転用について 

       ④農業用施設設置報告 

   日程第５ 議事 

       ①議案第１号 農地法第３条第２項第５号の規定による下限面積の廃止
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にかかる農地法施行規則第１７条の規定による別段面積

の廃止について 

       ②議案第２号 耕作放棄地に係る農地法の適用を受ける土地か否かの判

断について 

       ③議案第３号 令和４年度農用地利用集積計画第１２号について 

       ④議案第４号 令和４年度農用地利用配分計画第１２号について 

   日程第６ その他 

       ①農地法第３条の規定に関する要綱改正について 

       ②広報原稿について 

       ③農業委員の女性登用について 

       ④令和５年度の総会日程について 

       ⑤農業経営基盤強化促進法等の一部改正について 

       ⑥4月以降の役場の機構改革、公社の職員体制について 

６．農業委員会事務局職員 

   事 務 局 長     飯 野 健 治 

   局 長 補 佐     前 田 悟 史 

   主    任     西 川   恵 
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農業委員会憲章のほうは割愛をさせていただきたいと思います。 

 本日の総会の成立についてでございますが、出席委員さん１２名中１１

名ということで、定足数に達しております、総会の成立を報告をさせてい

ただきます。 

 なお、９番の岸本委員さん、それから１８番小谷委員さんにつきまして

は、欠席の連絡をいただいております。 

 

――――――――――――――――――――――――――――――――――――――― 

 

事務局    それでは、会長、挨拶、お願いいたします。 

 

会 長    皆さん、こんにちは。 

 いよいよ３月になりました。今年度も最後の委員会ですけれども、御存

じのように今年７月からの委員さんを３月中に募集をするということで報

告させていただいております。皆さんらも十分ご努力いただいて、引き続

き協力いただけると思っていますので、ご協力のほうをお願いしたいと思

います。 

 それと、振興公社の機構改革があります、４月からちょっと体制が変わ

りますけども、中間管理事業が今まで集約化のほうの仕事が主な仕事にな

ってくるようであります。あとバスの運行であったりというような資料が

ありますけれども、ヘリコプターのほうも何かやめるというようなことが

ありまして、体制が変わりまして、場所も２人体制になるもんで、産業建

設課のほうへ移転するということでございますので、今後集積計画のほう

について、十分隣で話ができますので、密に連絡を取りながら、効率のよ

い振興をというふうに思っておりますので、よろしくお願いをいたしま

す。 

 

事務局    ありがとうございました。 

 

――――――――――――――――――――――――――――――――――――――― 

 

議 長    それでは、議事録署名人に入らせていただきますが、こちらのほうで決

めさせていただいてよろしいでしょうか。 

 

             （異議なし） 

 

議 長    では、３番の上田委員さん、それから５番の上根委員さん、お願いしま

す。 
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――――――――――――――――――――――――――――――――――――――― 

 

議 長    それでは、４番の報告のほうへ入らせていただきます。 

 前総会のてんまつ、農地法第１８条第６項の規定による通知、公共事業

の施行に伴う附帯施設の設置に係る一時転用と、それから農業用施設設置

は１件報告されております。 

 では、事務局のほう、お願いします。 

 

事務局    報告に入らせていただきます前に、本日お配りしております資料のご確

認をお願いいたします。 

 今こそ農業委員会に女性の力をといったパンフレット、５年度総会日程

案、農業経営基盤強化促進法等の一部改正のパンフレット、以上を配布し

ております。ご確認をお願いいたします。 

 それでは、報告事項１番よりにつきまして、西川より説明をさせていた

だきます。 

 

事務局    まず３ページに２月の総会のてんまつということで報告させていただき

ます。 

 １つ目は、３条でしたけども、３件６筆ということで、大谷地内の畑と

田んぼ各１筆ずつと、浦富地内の田んぼ３筆と、岩井地内の田んぼ１筆、

合計６筆ですけども、こちらについて売買、また岩井のほうについては贈

与による所有権移転についてお諮りしました。御承認いただきましたの

で、２月１３日付で譲受人、譲渡人それぞれに許可証を送付しておりま

す。 

 ２つ目ですけども、農用地利用集積計画第１１号ということで、１５件

２７筆の申出についてお諮りしました。決定いただきましたので、２月１

３日付で町が利用集積計画を公告しています。 

 ３つ目です、農用地利用配分計画第１１号ということで、町から意見を

求められた農地中間管理事業に係る４４件３２４筆についてお諮りしまし

た。計画について特に意見はありませんでしたので、意見なしという形で

２月１３日付で町に回答しています。 

 ４つ目ですけども、令和５年度の農作業標準料金ということで、事前に

農地部会で検討していただいた標準料金の案についてお諮りし、決定いた

だいたものです。この農作業の標準料金と農地の賃借料情報は町のホーム

ページのほうに既に掲載していますし、今回事前配付させてもらってます

けども、広報いわみの４月号と一緒に配布する予定の農業委員会だよりの

ほうにも掲載する予定としております。 

 てんまつは以上で、次のページを開いていただいて、農地法の第１８条

６項の規定による通知についてです。 
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 報告の前に訂正をお願いします。 

 ５ページの５番と６番、蒲生の「畑ヶ下」と書いているんですけども、

これは「畑ケ田」で「下」じゃなくて田んぼの「田」です、６番のほうも

同じく、「下」を「田」に変えていただけたらと思います。 

 今回解約の通知を受理したものですけども、１１件８９筆となっていま

す。主に高齢になったからとか様々な理由がありますけども、規模縮小及

び集約のための解約です。今回すごくたくさんあるんですけども、１番と

２５番と２８番が自作に戻る以外は、基本的には後ほど説明する配分計画

で次の耕作者へ変更となります。２番から４番の大谷の３筆については、

別の方に集約化のために配分替えの予定だったんですけども、この方がち

ょっと体調不良のために急遽変更となりまして、また４月以降になると思

いますが、再度*****さんのほうに利用権設定を行う予定となっておりま

す。なので解約という形になりますが、また４月以降に*****のほうに貸

与をするという予定です。 

 ９ページに進みまして、３番、公共事業の施行に伴う附帯施設の設置に

係る農地転用についてということで、１件の届出を受理しています。洗井

地区の予防治山工事に伴う農地転用の報告ですけども、場所は洗井字西側

*****の畑ですね、この１６５平米のうち１４１．５平米を仮設の工事用

道路に一時転用するものです。場所については、資料１のほうに赤く示し

ております。これは筆全体なんですけども、その筆のうち、２ページ目の

裏のほうに、青い部分が筆の形で、黄色い部分が転用する部分となってい

ます。届出者は鳥取県の県土整備事務所長、転用期間は令和５年３月１日

から令和６年３月３１日までとなっています。 

 それから、１０ページを開いていただきまして、農業用施設の設置報告

です。今回１件受理しています。 

 議案と併せて資料２のほうを見ていただけたらと思うんですけれども、

届出人は蒲生の*****さんです。届出の土地は蒲生*****、面積５２平米の

うち、農業用倉庫として２６．５平米を利用します。場所については、資

料２の１です。三角っぽくなっているところ、赤で記したところで、裏面

に土地利用計画図とどういう倉庫なのかというものがついてますけども、

上が２６．５平米の倉庫、下のほうは土地利用計画図となっております。 

 報告は以上です。 

 

議 長    報告事項の報告が終わりました。 

 皆さんのほうで何か質問がありましたら。 

 

             （質問、意見なし） 

 

議 長    ないようですので、議事のほうに入らせていただきます。 
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――――――――――――――――――――――――――――――――――――――― 

 

議 長    議案第１号「農地法第３条第２項第５号の規定による下限面積の廃止に

かかる農地法行規則第１７条の規定による別段面積の廃止について」、事

務局の説明をお願いします。 

 

事務局    ４月１日から農地法の第３条２項５号に定められた下限面積というもの

が廃止されます。 

 １２ページと１３ページをご覧いただきたいんですけども、今回この下

限面積というものが廃止されることに伴いまして、岩美町のほうでは農地

法施行規則第１７条のほうで、令和元年に各地区の下限面積を１０アール

から３０アールと定めています。それから、令和２年度の第１１回の総会

で、岩美町の空き家バンクに登録している空き家に付随する農地の場合

は、その農地の面積に別段面積を設定するということを決定しまして、早

速令和３年度より運用がされているところでした。１月の総会でもそれを

利用して売買がされたところですけども、この空き家付随農地に関係し

て、令和３年度に１件、令和４年度には２件の別段面積を設定していたと

ころです。これら４つになるんですけれども、別段面積について下限面積

が廃止されることで、そもそもの下限面積というのが廃止されるので、効

力を失います。今回のこれらの別段面積について廃止を求めるものとなっ

ております。廃止日については、今のところ令和５年４月１日ということ

にしています。 

 説明は以上です。 

 

議 長    説明が終わりました。 

 皆さんのほう、質疑がありましたらお願いします。ありませんか。 

 

             （質問、意見なし） 

 

議 長    それでは、ないようですので、採決のほうをさせていただきます。 

 議案第１号「農地法第３条第２項第５号の規定による下限面積の廃止に

かかる農地法施行規則第１７条の規定による別段面積の廃止について」、

賛成の方の挙手をお願いします。 

 

             （全員挙手） 

 

議 長    ありがとうございました。全員賛成でございました。 
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――――――――――――――――――――――――――――――――――――――― 

 

議 長    それでは、続きまして、議案第２号のほうに入らせていただきます。 

 「耕作放棄地に係る農地法の適用を受ける土地か否かの判断につい

て」、事務局のほう、説明をお願いします。 

 

事務局    このたび１５ページから２４ページの大字田河内、陸上、小羽尾、大羽

尾です。東地区の２５６筆耕作放棄地に判定されたものについて上げさせ

ていただいております。 

 資料３の１ページをご覧いただきたいんですけども、非農地関係の取扱

要領を載せています。今回法令に基づいて手続を進めているわけですけど

も、まず第３のところ、再生利用が困難な農地の非農地の判断というとこ

ろで進めております。１番の農地部会による精査について、２月１日開催

の農地部会で協議をいただきました。その中で、資料のほうの３ページの

別表を見ていただきたいんですけども、（５）番、去年だったんですけど

も、所有者等が不明の農地について書いてあります。こちらのほうも、原

則として非農地判断は行わないというふうなことが書いてありますけど

も、現状明らかに山林化、原野化していまして、現状として農地法の２条

に規定される農地ということは到底言えない状況であるので、所有者への

通知と登記地目の変更ということは行わないけども、農地台帳から削除を

する、非農地判断を行うということで進めております。 

 あわせて、今回は議案書の２４ページのほうを見ていただきたいんです

けども、２４ページの上のほうになります、場所の特定が不能なため非農

地判断しないという筆が８筆あります。これは、今まで洗井であるとか池

谷については地籍調査が入っていなかったので、こういう筆はなかったん

ですけども、今回東地区は既に地籍調査が入ってまして、地籍調査をした

上で筆界未定、例えばお隣さん同士でここが立会だということが決まらな

くて、筆界未定という状況になっている筆が８筆今回は筆の中で存在して

まして、これらの筆については、場所は特定できない状況です。場所が分

からないので、そもそもの判断出来かねる筆となっているんですけども、

非農地判断しない筆として整理をさせていただいております。これが８筆

あります。 

 それから、資料の１ページのほうに戻りまして、農地部会後に要領の第

３の２、非農地判断に係る事前通知に基づき、所有者へ事前通知し、意向

を確認しました。確認したところ、所有者が判明した２３１筆の所有者に

全員通知を行いました結果、８筆は非農地にしないでほしいという申出が

ありました。具体的には、２４ページの先ほど見ていただいた表の下、本

人申出により非農地化しないというところの８筆なんですけども、理由は

右側の備考欄に書いてますけども、単純にうちが見誤って畑として利用し
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た部分、それから、今はしてないけど今後耕作予定があるので、農地のま

まにしておいてほしいということ、それから保全管理をしているというよ

うなところですね、そういうふうな理由によって非農地判断はしないでほ

しいとの申出がありました。これらの筆が８筆ありました。 

 実際に非農地判断をする筆については、議案書のほうの１５ページから

２３ページ、２２ページまでが所有者が判明したもの、２３ページの青く

塗っていて所有者不明の農地となっております。その中で、黄色く塗って

あるんですけども、例えば１６ページとかは農振農用地の筆です。 

 このたびの総会では、この１５ページから２３ページの筆について、２

４０筆、こちらについて非農地判断をしていただきたいということとなっ

てます。 

 地図のほうにこれを落とし込んだものをつくってまして、資料の４ペー

ジからですね、今回多かったもので、１枚にまとめきらなくて、小字ごと

にまとめてますが、赤く塗ってある土地が今回の非農地の対象です。その

中でも黄色く塗ってある分が農振農用地の部分です。それから、所有者不

明土地ということで青く塗った分が１７筆あります。それから、８ページ

と９ページについては、先ほど言った本人の申出によって非農地判断、こ

れをしないというところの筆を載せています。今回は４ページから７ペー

ジまでにあった地図でいくと、その筆を非農地判断をさせていただくとい

うことになります。 

 今後の流れとしましては、本日の総会で非農地判断をしていただいた分

については農地台帳を整理するとともに、所有者と関係各所、県とか機構

とかですけども、非農地通知を発出します。それから、所有者不明の農地

については、所有者不明の農地を除いた２２３筆、所有者が分かっている

筆については、税務課を通じて登記地目の変更のほうを法務局のほうへ依

頼します。登記地目自体も変えてしまうということです。所有者不明の農

地の１７筆については、農地台帳のみ原野か山林のほうにして、登記簿は

そのままとします。非農地としない筆、先ほど筆界未定のでいうと、本人

申出による８筆等については、そのまま農地台帳上も登記簿上もそのまま

農地のままということになります。 

 説明は以上です。 

 

議 長    説明が終わりました。 

 皆さんのほうで疑問、質問がありましたらお願いします。 

 

１番     非農地になるのを、大体これ全部、面積どれぐらいですか、合計で。 

 

事務局    すみません、大変お待たせしました。 

 非農地判断をするとした筆が、所有者が判明しているほうが約７ヘクタ
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ール、７万７，５５４平米、それから所有者不明のほうは４，４９２平

米、合わせて８万２，０００平米ぐらいなんで、８ヘクタールが非農地化

されるという形です。 

 

１６番    農振地域の見直しは、何年かに一遍。 

 

事務局    来年度を一応予定しておると聞いていますけども、そのときに合わせ

て、今回その非農地化された部分については農振から落とすという形にな

ります。 

 

             （質問、意見なし） 

 

議 長    それでは、ないようですので、採決のほうをさせていただきます。 

 「耕作放棄地に係る農地法の適用を受ける土地か否かの判断につい

て」、賛成の方の挙手をお願いします。 

 

             （全員挙手） 

 

議 長    ありがとうございました。 

――――――――――――――――――――――――――――――――――――――― 

 

議 長    それでは、第３号議案に入らせていただきます。 

 「令和４年度農用地利用集積計画第１２号について」、事務局の説明を

お願いします。 

 

事務局    今回の集積計画で利用権設定の１９件の決定を求められています。全て

機構への貸付分となっています。 

 次の２７ページ、２８ページに各明細を載せております。中間管理事業

での貸借期間が満了で更新するものが１０件、それから基盤法の期間満了

で中間管理事業へ移行するもの、それから自作であったもので機構へ貸し

出されたものとなっております。 

 ２６ページの申出書の１５番の*****さんの分なんですけども、２７ペ

ージの明細書の下から３筆と２８ページの上の筆、*****さんから*****さ

んに配分を予定しているという、これ親子なんですけども、通常はこうい

うことはあまりあり得ないんですけども、同じ家族内で経営管理をすると

いうこと、基本的にはしなくても耕作できるのであり得ないんですけど

も、農業者年金の関係で*****さんがもう耕作をしていないということ

を、*****さん名義の農地が残っていると年金がもらえないということが

あったので、*****さんの息子さんのほうに耕作権は移行しているよとい
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うことで利用権設定をしているものになります。 

 全体では、賃借権によるものが１５件２０筆、７万７６３平米、それか

ら使用貸借によるものが４件１４筆、１万５，３７７平米です。 

 説明は以上です。 

 

議 長    説明が終わりました。 

 質疑を求めたいと思います。ありませんか。 

 

             （質問、意見なし） 

 

議 長    ないようですので、採決のほうをさせていただきます。 

 「令和４年度農用地利用集積計画第１２号について」、賛成の方の挙手

をお願いします。 

 

             （全員挙手） 

 

議 長    ありがとうございました。 

 

――――――――――――――――――――――――――――――――――――――― 

 

議 長    それでは、第４号のほうへ入らせていただきます。 

 「令和４年度農用地利用配分計画第１２号について」、事務局のほう、

説明をお願いします。 

 

事務局    今回３０ページから４０ページまで、配分計画の各筆明細を載せていま

す。４７件２８２筆、４２万３，３５４平米について意見を求められてい

ます。 

 資料４のほうに、このたび配分される筆と配分予定者を色分けした地図

をつけておりますので、併せてご覧ください。 

 説明のほうは以上です。 

 

議 長    説明が終わりました。 

    それでは、整理番号１番の*****への配分について、質疑を求めたいと

思います。ありませんか。 

 

             （質問、意見なし） 

 

議 長    ないようですので、整理番号１番の*****への配分について賛成の方の

挙手をお願いします。 
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             （全員挙手） 

 

議 長    ありがとうございました。全員賛成でございました。 

   続いて、*****。 

 

議 長    それでは、引き続きまして２番の*****への配分について、質疑を求め

ます。 

 

             （質問、意見なし） 

 

議 長    ないようですので、*****への配分について賛成の方の挙手をお願いし

ます。 

 

             （全員挙手） 

 

議 長    ありがとうございました。全員賛成です。 

    それでは、引き続いて*****への配分について、質疑のある方。 

 

             （質問、意見なし） 

 

議 長    ないですね。 

 では、採決のほうをさせていただきます。 

 ３番の*****への配分について賛成の方の挙手をお願いします。 

 

             （全員挙手） 

 

議 長    ありがとうございました。全員賛成でございました。 

   それでは、６番の*****への配分について、質疑のある方。よろしいで

すか。 

 

             （質問、意見なし） 

 

議 長    それでは、採決させていただきます。 

 ６番の*****への配分について賛成の方の挙手をお願いします。 

 

             （全員挙手） 

 

議 長    ありがとうございました。全員賛成です。 



 

- 12 - 

 では、続いて８番の*****さんへの配分について、質疑のある方。 

 

             （質問、意見なし） 

 

議 長    ないようですので、採決させていただきます。 

 ８番の*****さんへの配分について賛成の方の挙手をお願いします。 

 

             （全員挙手） 

 

議 長    ありがとうございました。全員賛成です。 

 続いて、１１番の*****さんへの配分について、質疑のある方。 

 

             （質問、意見なし） 

 

議 長    ないようですので、１１番の*****さんの配分に賛成の方の挙手をお願

いします。 

 

             （全員挙手） 

 

議 長    ありがとうございました。全員賛成です。 

   *****さんへの配分について、質疑ありませんか。 

 

             （質問、意見なし） 

 

議 長    ないようですので、１８番の*****さんへの配分に賛成の方の挙手をお

願いします。 

 

             （全員挙手） 

 

議 長    ありがとうございました。 

では、引き続きまして２３番の*****さんへの配分について、質疑があ

る方。 

 

             （質問、意見なし） 

 

議 長    ないようですので、２３番の*****さんへの配分について、賛成の方の

挙手をお願いします。 

 

             （全員挙手） 
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議 長    ありがとうございました。 

 ４１番の*****さんへの配分について、質疑のある方。 

 

             （質問、意見なし） 

 

議 長    ないようですので、４１番の*****さんへの配分に賛成の方の挙手をお

願いします。 

 

             （全員挙手） 

 

議 長    ありがとうございました。全員賛成でございます。 

 それでは、まとめてご意見をいただきたいと思うんですが、４番の****

*、５番*****、それから７番の*****さん、それから９番の*****さん、１

０番の*****さん、１２番の*****、それから１３番の*****さん、１４番

の*****さん、１５番の*****さん、それから１６番の*****さん、１７番

の*****さん、１９番の*****さん、２０番の*****さん、２１番の*****さ

ん、それから２２番の*****さん、それから２４番の*****さん、２５番の

*****さん、２６番の*****さん、２７番の*****さん、それから２８番の*

****さん、それから２９番の*****さん、それから３０番の*****さん、そ

れから３１番の*****さん、３２番の*****さん、３３番の*****さん、３

４番の*****さん、３５番の*****さん、それから３６の*****さん、３７

番の*****さん、それから３８番の*****さん、それから３９番の*****さ

ん、それから４０番の*****さん、それから４２番の*****さん、４３番の

*****さん、それから４４番の*****さん、４５番の*****さん、４６番の*

****さん、４７番の*****さん、一括して質疑を受けたいと思いますが、

どうでしょうか。 

 

４番     この３５番の*****さん。 

     何を始められるんかなってちょっと聞いてみたいかなと思うような。 

 

事務局    この方は、先ほどの集積のほうで話をした親子間での。 

 

４番     ああ、そうか。 

 

事務局    はい。 

 

４番     失礼しました。 
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３番     これ、年金の関係で、これからちょくちょく出てくるんじゃないんです

か。 

 

事務局    そうですね。 

 

３番     もしそういうなんがある場合は、どういうふうな手続を取ったらいいん

か、年金を受けようる本人さんが、農業がだんだん年老いてできんように

なってきたというようなことで、息子のほうに多分名義を換えるんだと思

うんですけど、それをこっちのほうに手続してええんだったらええ、役場

のほうで。 

 

事務局    そうですね。 

    貸し借りほうはうちでええですけど、年金自体のほうの手続については

ＪＡの窓口。 

 

３番     その年金はもらえるのに、要は農地法で引っかかるじゃないですか、農

業をせんようになったら年金がもらえるとかという問題でこれなってるわ

けでしょう。そういうのは、結局こちらのほうで、窓口のほうで手続して

もらったらええ。 

 

事務局    利用権設定の話。 

 

３番     そう。 

 

事務局    それはそうですね。 

 

３番     本人さんから息子に名前を譲る、渡すというか。 

 

事務局    この利用権設定については、中間管理機構がしてるので、公社。 

 

３番     その手続だけですね。 

 

事務局    そうですね。 

 

３番     分かりました。いや、ちょっと聞かれるときがあるもんで、どういうよ

うにしたらいいなって聞かれるときがあるけえ。 

 

議 長    ありがとうございます。 

 ほかには。 
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             （質問、意見なし） 

 

議 長    ないようですので、まとめて賛成の方の挙手をお願いします。 

 

             （全員挙手） 

 

議 長    ありがとうございました。全員賛成。 

 それでは、議案の審議は終わりました。 

 その他に入らせていただきますが、事務局のほう、お願いします。 

 

事務局    ①農地法第３条の規定に関する要綱改正について 

       ②広報原稿について 

       ③農業委員の女性登用について 

       ④令和５年度の総会日程について 

       ⑤農業経営基盤強化促進法等の一部改正について 

 ⑥4月以降の役場の機構改革、公社の職員体制について 

 

議 長    では、来月は１３日にお願いして、１時半です。 

 本日の総会を終了します。ご苦労さまでした。 


